

LAS MEJORES PROSTITUTAS DEL MUNDO: LA PROSTITUCIÓN EN RUSIA, SOSTÓN ECÓNOMICO Y RECHAZO NACIONAL

The best prostitutes in the world: prostitution in Russia, economic support and national rejection

KARLA DANIELA GALVÁN RODRÍGUEZ¹

RESUMEN

La prostitución ha sido denominada el oficio más viejo del mundo, teniendo los primeros registros oficiales datados del 2400 a.d.C. ha pasado por críticas morales, juicios personales, rechazos institucionales, penas, multas e incluso muertes. Aún así, han sido pocos los acuerdos a los que se ha llegado respecto a esta práctica. En pleno siglo XXI las posturas rectoras se encuentran en medio de una acalorada disputa, y Rusia representa un escenario formidable para el estudio de este fenómeno. Las mujeres rusas han recurrido a la prostitución desde hace siglos, se han enfrentado a las regulaciones gubernamentales, pero sobre todo al descuido y silencio de las autoridades. Estas cortesanas han formado parte de un grupo económicamente activo, representando sostén financiero para sus familias y para sí mismas. Mientras el presidente decide hacer bromas sobre ellas, los ejecutantes de leyes deciden detenerlas, perseguirlas y abandonarlas en el silencio de la relegación.

Palabras clave: Rusia, economía, prostitución, segregación, mujeres.

ABSTRACT

Prostitution has been called the oldest profession in the world, with the first official records dating back to 2400 b.c. It has gone through moral criticism, personal trials, institutional rejections, penalties, fines and even deaths. Even so, few agreements have been reached regarding this practice. In the 21st century, reactionary postures are in the midst of a heated dispute, and Russia represents a formidable setting for the study of this phenomenon. Russian women have resorted to prostitution for centuries, they have faced government regulations, but above all the disregard and silence of the authorities. These courtesans have been part of an economically active group, representing financial support for their families and for themselves. While the president president decides to make

¹ Licenciada en Artes Escénicas con línea terminal en actuación, Facultad de bellas Artes, Universidad Autónoma de Querétaro-México. El presente artículo es el resultado del trabajo final del diplomado en Historia, Relaciones Internacionales y Geopolítica Contemporánea. Correo electrónico karladanglavan@gmail.com

jokes about them, the law enforcers decide to stop them, persecute them and abandon them in the silence of relegation.

Keywords: Russia, economy, prostitution, segregation, women.

Introducción

Desde el final de la Segunda Guerra Mundial, la Unión Soviética (URSS), posteriormente la Federación Rusa (heredera legal de la personalidad soviética) se ha posicionado como un gigante en el comercio internacional², compitiendo con Estados Unidos, pues posee la cuarta parte de agua dulce sin congelar, a nivel mundial, y la mayor reserva de recursos forestales. Su economía ha contado con uno de los mayores crecimientos del mundo, mayor presupuesto militar, mayor arsenal de armas de destrucción masiva, y es uno de los países que posee gran influencia sobre otras naciones, en su mayoría repúblicas ex-soviéticas. Sin embargo, la población rusa ha tenido que enfrentar situaciones de pobreza, desempleo y desesperación, que les ha obligado a emigrar de su país, o bien a desenterrar viejos oficios, que podrían representar un salvavidas, o, por otro lado, un hundimiento más a la seguridad y calidad de vida de los ciudadanos, especialmente de las mujeres rusas. La prostitución ha estado presente desde que la sociedad comenzó a conformarse como tal, y aunque sea de manera extraoficial, o fuera de la ley, mueve miles de millones de rublos en la Rusia actual. A pesar de ello, las mujeres rusas que deciden dedicarse a esta actividad lucrativa no poseen seguridad ni protección, suelen ser invisibilidades, y se les ha negado la formación de toda asociación para la salvaguarda de su dignidad.

Economía rusa

Durante los primeros años del siglo en curso, Jim O'Neill comenzó a mencionar una asociación económica-comercial, derivada de las economías más prometedoras en ese momento. Los BRIC³, conformados por Brasil, Rusia, India y China), considerados al principio como una cooperación Sur-Sur, actualmente el debate sigue abriéndose a nuevas interpretaciones, a raíz de contradicciones entre los intereses de los miembros y complicaciones en las proyecciones económicas. Estas naciones tienen en común la amplitud de tu territorio, un gran número en su población, crecimiento en su Producto Interno Bruto, gran cantidad de recursos naturales, y su activa participación en el comercio mundial. El grupo Goldman Sachs ha mencionado que los BRIC tienen el potencial para ser las próximas economías dominantes en el año 2050. Mientras que

² Silvia Marcu. "La geopolítica de la Rusia postsoviética: desintegración, renacimiento de una potencia y nuevas corrientes de pensamiento geopolítico" Scripta Nova, Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales (Universidad de Barcelona). Vol. XI, núm. 253, diciembre (2007): 4-6: https://digital.csic.es/bitstream/10261/178801/1/Marcu_Scripta%20Nova_2007.pdf

³ Observatorio del Inversor. "¿Qué son los BRICS?" (ANDBANK, Private Bankers, 2014): <https://www.andbank.es/observatoriodelinversor/que-son-los-brics/>

China e India pueden proveerá de nuevas tecnologías, Brasil y Rusia tienen bajo su poder, grandes reservas de recursos naturales, con los cuales negociar. Sin embargo, se estima que el potencial de crecimiento de Brasil e India será mayor durante las próximas décadas, pues en China y Rusia existirá una disminución en la población con edad para laborar. La situación de Rusia presenta ciertas particularidades referentes al desplazamiento humano, lo cual constituye una de las barreras latentes para su pleno desarrollo como potencia mundial. El abandono que han llevado a cabo grandes cantidades de población en el enorme territorio, ha puesto en situación aún más precaria a los ciudadanos que permaneces.

Migración

Según Evans⁴, en un artículo para el *Business Insider*, ante la inminente amenaza que este factor representaría, el actual presidente Vladimir Putin ha puesto en marcha, desde hace algunos años, diversos planes de contingencia, entre los que se encuentran simplificar las políticas migratorias rusas, para la atracción de inmigrantes⁵ hacia su territorio, con la finalidad de repoblar ciertas áreas específicas en las que la demografía ha disminuido considerablemente.

Sin embargo, aunque ha demostrado haber logrado resultados alentadores, también existen diversos indicadores señalando la creciente población que abandona el territorio ruso. “Rusia está entre los países con más emigrantes, 10.491.715 rusos viven en el extranjero, un 7,15% de su población.”⁶. Entre los diversos testimonios se aprecia una constante que arremete contra las dificultades por las que se ha tenido que transitar a raíz de la crisis del 2008, desde la cual los habitantes han enfrentado carencias, desde la falta de empleo hasta la ausencia de dignidad a la hora de abordar necesidades básicas. En algunos lugares como San Petersburgo se les ha negado el uso del inodoro a los arrendatarios que no realizan el pago de sus mensualidades. “Quinta parte de los rusos vive en la pobreza, 36% en la *zona de riesgo*”.⁷

Las estrategias para afrontar la escasez de recursos han tomado muchas formas. El ingenio, la necesidad y el intercambio se mezclan en la búsqueda de una mejor calidad de vida.

La prostitución en Rusia

⁴ Pat Evans. “13 datos alucinantes sobre la economía de Rusia”. *Business Insider*. 2019: <https://www.businessinsider.es/13-datos-alucinantes-economia-rusia-poca-gente-conoce-434075>

⁵ Mar Pichel. “El plan de Rusia para que lleguen millones de inmigrantes al país en los próximos 6 años”. *BBC News Mundo*. 2019: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-49192817>

⁶ Datosmacro. Expansión 2019: [https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/emigracion/rusia#:~:text=Rusia está entre los países,%2C que son el 43.52%25 \(último acceso: 2021\)](https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/emigracion/rusia#:~:text=Rusia está entre los países,%2C que son el 43.52%25 (último acceso: 2021)).

⁷ RFE/RL. “Quinta parte de los rusos vive en la pobreza, 36% en la *zona de riesgo*, según estudio”. *USAGM*. 2018: <https://www.radiotelevisionmarti.com/a/quinta-parte-de-los-rusos-vive-en-la-pobreza-36-en-la-zona-de-riesgo-según-estudio/221351.html>

La situación escaló a dimensiones insospechadas, llegando a considerarse incluso como poco realistas, en un contexto actual en la que ser mujer es ya una desventaja en sí. En Rusia ha llegado a ser común desde hace unos años el uso de anuncios, por diversos medios en los que, disfrazados torpemente, de mujeres que ofrecen remuneración sexual a cambio de servicios eléctricos, mecánicos o de fontanería. De esta manera, la prostitución se vio desenterrada, en una Rusia donde en realidad nunca dejó de existir.

Mucho antes de la revolución, como explica Frecia⁸, ya era considerada una profesión institucionalizada, en donde las trabajadoras eran, prácticamente obligadas, a registrarse como tal ante la autoridad. Se les ofrecía una cartilla de salud, y de alguna manera ello permitió, al menos pretender, que se les ofrecía un trato con dignidad. Aunque en la realidad se les viera como propiedad de la matrona en turno. “... se creó una *Tabla sobre prostitución* (1844), que establecía las condiciones de la vida en los prostíbulos, así como los derechos y obligaciones de las mujeres.”⁹ Posterior a 1917 el oficio fue declarado práctica ilegal, y todo el avance, ficticio o no, que hasta el momento las amparaba desapareció.

“La Rusia revolucionaria derogó la prostitución sacando del marco legal a esta profesión que no era propia de la nueva mujer libre.” (2017)

El siglo XXI las trabajadoras sexuales rusas trabajan en una sombra que todos conocen. El mismo Vladimir Putin se jactó, durante una rueda de prensa, en donde comentaba los incidentes del entonces presidente de Estados Unidos del América y sus encuentros con trabajadoras sexuales, de tener “Las mejores prostitutas del mundo en Rusia”, aunque bajo su mandato no ha permitido que se abra algún canal de auxilio y significación hacia ellas. Tal como se expone el artículo del Clarín.¹⁰ Irina Maslova, trabajadora de las calles por muchos años, y quien ahora se encarga de organizar asambleas y mesas de diálogo en pro de la comunidad, bajo el nombre de *La rosa plateada*, menciona que las prostitutas no cuentan con protección alguna de la policía. En la mayoría de los casos cuando existen agresiones ya no se reportan, ya que las que suelen hacerlo no sólo no son atendidas, sino ignoradas y enterradas en los archivos de la burocracia.

Durante el Mundial en el 2018, Brito¹¹ escribió sobre el auge del negocio sexual, y cómo este se disparó, convirtiéndose en uno de las mayores

⁸ Cintia Frecia. “Apéndice: Los bolcheviques y los soviets de lucha contra la prostitución”. En *Feminismo y movimiento de mujeres socialistas en la Revolución Rusa*. Ariadna Ediciones, 2018: <https://books.openedition.org/ariadnaediciones/1959?lang=en>

⁹ Yelizabetha Gusálova. “Cómo era la prostitución en Rusia en vísperas de la revolución.» *Russia Beyond*. 2017: https://es.rbth.com/cultura/historia/2017/03/01/como-era-la-prostitucion-en-rusia-en-visperas-de-la-revolucion_711546

¹⁰ El Clarín. “San Petersburgo. Ejercer la prostitución en la Rusia de Putin, una vida llena de abusos”. 06 de marzo de 2017: https://www.clarin.com/mundo/ejercer-prostitucion-rusia-putin-vida-llena-abusos_0_r11YHZ951.html

¹¹ Carlos Brito. “Prostitución en Rusia: así funciona el comercio sexual en el país sede del Mundial de Fútbol”. *Guioteca: ¿Qué te gustaría saber?*, 2017: <https://www.guioteca.com/hombres/prostitucion-en-rusia-asi-funciona-el-comercio->

atracciones turísticas. Las trabajadoras sexuales rusas llegaban a cobrar de 3,000 a 5,000 rublos (de 39 a 63 USD) por hora, dinero que, extraoficialmente, pertenece al flujo de efectivo producido en el país, y que ayudó a amortiguar la crisis financiera. Aun así, la multa por practicar la prostitución es de 1,500 (19.53 USD) rublos, no lo suficiente para que represente un castigo despiadado, pero sí para seguir explotando desde diversos ángulos a una comunidad a la que se le ignora.

Conclusiones

Desde hace algunos años ha quedado claro que la denominación de potencia mundial, no siempre va de la mano con calidad de vida justa para la mayoría de los ciudadanos. El fenómeno económico global resulta complejo y voluble, de tal forma que no se le podría estudiar desde un sólo ángulo. Resulta interesante, sin embargo, encontrar estos puntos de convergencia entre el bien común, el bien mayoritario y los sectores segregados que, continuamente, exponen sus historias, para que el resto del mundo escuche.

La prostitución ha sido parte del desarrollo social y económico de Rusia, desde hace siglos, aún con los cambios de gobierno, las revoluciones o la falta de legitimación profesional. No puede ignorarse el proceso histórico que ha conducido a las mujeres al estado actual en el que laboran, y tampoco puede obviarse la necesidad de estructurar instituciones desapegadas de viejos prejuicios, para la búsqueda y protección de derechos básicos, a los que las trabajadoras sexuales puedan acercarse y ampararse. Más allá del eterno debate entre las diversas concepciones de moralidad, la prostitución debe ser analizada desde un punto de vista con suficiente amplitud; entendiendo las ventajas y riesgos que puede conllevar. Buscar alternativas como la antigua concepción prerrevolucionaria, en donde la reglamentación de la venta de sexo era considerada una reforma social, el sector salud prosperaría y el bienestar público aumentaría.

Referencias Bibliográficas

- Banks, ANDBANK Private. *Observatorio del Inversor*. 1 de julio de 2014. <https://www.andbank.es/observatoriodelinversor/que-son-los-brics/> (último acceso: marzo de 2021).
- Brito, Carlos. «Prostitución en Rusia: así funciona el comercio sexual en el país sede del Mundial de Fútbol.» *Guioteca: ¿Qué te gustaría saber?*, 2017: <https://www.guioteca.com/hombres/prostitucion-en-rusia-asi-funciona-el-comercio-sexual-en-el-pais-sede-del-mundial-de-futbol/>
- Clarín, El. «San Petersburgo. Ejercer la prostitución en la Rusia de Putin, una vida llena de abusos.» *El Clarín*, 06 de marzo de 2017:

- https://www.clarin.com/mundo/ejercer-prostitucion-rusia-putin-vida-llena-abusos_0_r11YHZ95l.html
- Evans, Pat. «13 datos alucinantes sobre la economía de Rusia.» *Business Insider*, 2019: <https://www.businessinsider.es/13-datos-alucinantes-economia-rusia-poca-gente-conoce-434075>
- Expansión. *Datosmacro*. 2019: <https://datosmacro.expansion.com/demografia/migracion/emigracion/rusia#:~:text=Rusia está entre los países,%2C que son el 43.52%25> (último acceso: 2021).
- Frencia, Cintia. «Apéndice: Los bolcheviques y los soviets de lucha contra la prostitución.» En *Feminismo y movimiento de mujeres socialistas en la Revolución Rusa*. Ariadna Ediciones, 2018: <https://books.openedition.org/ariadnaediciones/1959?lang=en>
- Gusálova, Yelizaveta. «Cómo era la prostitución en Rusia en vísperas de la revolución.» *Russia Beyond*, 2017: https://es.rbth.com/cultura/historia/2017/03/01/como-era-la-prostitucion-en-rusia-en-visperas-de-la-revolucion_711546
- Marcu, Silvia. «La geopolítica de la Rusia postsoviética: desintegración, renacimiento de una potencia y nuevas corrientes de pensamiento geopolítico.» *Scripta Nova Revista Electrónica de Geografía y Ciencias Sociales Universidad de Barcelona*, 2007: 1-40: https://digital.csic.es/bitstream/10261/178801/1/Marcu_Scripta%20Nova_2007.pdf
- Pichel, Mar. «El plan de Rusia para que lleguen millones de inmigrantes al país en los próximos 6 años.» *BBC News Mundo*, 2019: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-49192817>
- RL, RFE/. «Quinta parte de los rusos vive en la pobreza, 36% en la "zona de riesgo", según estudio.» *USAGM*, 21 de noviembre de 2018: <https://www.radiotelevisionmarti.com/a/quinta-parte-de-los-rusos-vive-en-la-pobreza-36-en-la-zona-de-riesgo-según-estudio/221351.html>